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 5Мнение  Владислав Иноземцев о том, что не так 
с евразийской интеграцией

$477,7Международные 
резервы
ЦБ, 01.02.2019

$63,111215,47Индекс РТС 
Московская биржа
12.02.2019

₽74,15Курсы валют
ЦБ, 13.02.2019 ₽65,71 Нефть BRENT

Bloomberg,
12.02.2019 20:00 мск
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« Санкции — это 
неприятное системное 
явление, не повод 
для бравады. Нет смысла 
говорить, что нам море 
по колено

Около 4,5 тыс.
хостелов, мини-гостиниц и апартаментов 
сотрудничают с сервисом Booking.com 
в Москве, 1,7 тыс. — в Петербурге, в целом 
в городах-миллионниках — 19 тыс. 
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ГЕНПРОКУРАТУРА ПОДАЛА ИСК НА 1,5 МЛРД РУБ.  К БЫВШЕМУ ГЛАВЕ МАРИЙ ЭЛ

Дома Леонида 
Маркелова 
станут 
казенными

Прокуратура потребовала обратить В   Д О Х О Д 
Г О С У Д А Р С Т В А  имущество Л Е О Н И Д А 
М А Р К Е Л О В А ,  возглавлявшего Марий Эл более 

15 лет. Это уже третий за последнее время подобный 

иск к бывшим должностным лицам — фигурантам дел 

о коррупции.

ДМИТРИЙ СЕРКОВ

 ИСК К БЫВШЕМУ ГЛАВЕ 
РЕСПУБЛИКИ
Генеральная прокуратура по-
дала иск к бывшему главе 
Марий Эл Леониду Маркело-
ву об обращении в доход го-
сударства его имущества, ко-
торое оценивается в 1,5 млрд 
руб. Об этом заявил официаль-
ный представитель ведомства 
Александр Куренной.

Генпрокуратура просит суд 
передать в казну принадлежа-
щие Маркелову жилой ком-
плекс в природоохранной зоне 
Марий Эл, квартиры, нежилые 
помещения, земельные участки 
в Москве и Марий Эл, а также 
иное имущество и денежные 
средства. На эти активы быв-
ший глава республики не пред-
ставил сведений о приобрете-
нии на законные доходы.

Маркелов возглавлял Марий 
Эл с 2001 по 2017 год. В апреле 
2017-го, вскоре после отставки 
«по собственному желанию», 
его задержали по подозрению 
в получении взятки. По версии 
следствия, учредитель пти-
цефабрики «Акашевская» дал 
Маркелову более 235 млн руб. 
за «покровительство и содей-
ствие» при получении гос-
поддержки. Позднее было 
возбуждено второе дело в от-
ношении Мареклова — по ста-

тье о незаконном хранении 
боеприпасов: в его доме были 
обнаружены патроны. Кроме 
того, Маркелов стал фигуран-
том дела о злоупотреблении 
полномочиями.

Куренной напомнил, что за-
местителем генпрокурора 
утверждено обвинительное 
заключение по уголовному 
делу в отношении Маркело-
ва и его сообщников по ч. 6 ст. 
290 УК (получение взятки; 
до 15 лет лишения свободы) 
и ч. 2 ст. 285 УК (злоупотреб-
ление должностными полно-
мочиями; до семи лет лишения 
свободы).

СЧЕТ ИДЕТ НА ДЕСЯТКИ 
МИЛЛИАРДОВ
Это третий за последние не-
сколько месяцев иск Генпроку-
ратуры в связи с резонансны-
ми коррупционными делами. 
В середине января прокуроры 
обратились в суд с требовани-
ем обратить в доход государ-
ства имущество бывшего главы 
Серпуховского района Мо-
сковской области Александра 
Шестуна и еще 35 соответчи-
ков. По версии надзорного ве-
домства, в отношении их иму-
щества не были представлены 
доказательства его приобрете-
ния на законные доходы.

Прокуратура обнаружила 
у обвиняемого в мошенниче-
стве и получении взятки Ше-
стуна 676 объектов недвижи-

мости в Серпуховском районе, 
в том числе 565 участков, 
оформленных на подконтроль-
ных ему 40 юрлиц и на но-
минальных директоров этих 
компаний. Также по результа-
там проверки стало известно, 
что в собственности Шесту-
на находятся две базы отды-
ха стоимостью 274 млн руб. 
и 22 автомобиля стоимостью 
около 27 млн руб. Все имуще-
ство оценили в 10 млрд руб.

Александр Куренной пояс-
нял, что соответчиками Шесту-
на являются его супруга Юлия, 
ее родители, мать Шестуна, 
близкий круг родственников 
и друзей. Представитель проку-
ратуры отмечал, что если не за-
декларированное имущество 
продано третьим лицам на за-
конных основаниях, то к ним 
вопросов не будет, но Шесту-
ну придется вернуть государ-
ству его денежный эквивалент, 
если в суде будет доказан факт 
незаконного владения. Адво-
каты Шестуна Андрей Гривцов 
и Сергей Малюкин утвержда-
ют, что имущество, названное 
Генпрокуратурой, не имеет от-
ношения к Шестуну и не под-
контрольно ему через аффили-
рованных лиц.

Еще два крупных иска Ген-
прокуратура подала к бывше-
му сотруднику ГУЭБиПК МВД 
полковнику Дмитрию Захар-
ченко. Первый поступил в суд 
в октябре 2017 года. Нику-

линский суд Москвы взыскал 
в доход государства 11 квар-
тир, 16 машино-мест и четы-
ре автомобиля (два Mercedes-
Benz и два Porsсhe Cayenne). 
В казну были обращены также 
наличные в разной валюте 
на сумму свыше 8,5 млрд руб. 
и полукилограммовый золо-
той слиток. По решению суда 
наличные деньги должны были 
зачислить на счет управления 
Федерального казначейства 
по Москве, а золотой слиток 
передать в Гохран. Квартиры 
и машины подлежали переда-
че управлению Росимущества 
по Москве. В начале февраля 
прокуратура подала второй 
иск к Захарченко и его окруже-
нию — еще на 500 млн руб.

ПРИОРИТЕТНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ 
В 2018 году заместитель ген-
прокурора Александр Буксман 
говорил, что контроль за круп-
ными расходами чиновников, 
введенный с 2013 года феде-
ральным законом, — приори-
тетное направление работы 
ведомства.

«Законодательством уста-
новлено, что в случае если чи-
новник или члены его семьи 
в течение года расходуют 
на приобретение недвижимо-
сти, транспортных средств 
или ценных бумаг сумму, пре-
вышающую общий семейный 
доход чиновника за три по-

^ Генпрокура-
тура просит суд 
передать в казну 
принадлежащие 
Леониду Марке-
лову жилой ком-
плекс, квартиры, 
нежилые помеще-
ния, земельные 
участки, а также 
иное имущество 
и денежные сред-
ства

« В апреле 
2017-го 
Леонида 
Маркелова 
задержали 
по подозре-
нию в полу-
чении взятки. 
Позднее 
были возбу-
ждены дела 
по статьям 
о незаконном 
хранении 
боеприпасов 
и злоупотреб-
лении полно-
мочиями
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следних года, то в отношении 
такого чиновника принимает-
ся решение об осуществлении 
контроля за расходами», — го-
ворил Буксман. По его словам, 
этот контроль предполагает 
проведение специальной про-
верки, по результатам кото-
рой в случае неподтверждения 
законности происхождения 
денежных средств прокурор 
обращается в суд с иском 
об обращении этого имуще-
ства в доход государства.

Заместитель генпрокурора 
отмечал, что всего в суды было 
направлено более 100 иско-
вых заявлений об обраще-
нии в доход государства иму-
щества стоимостью свыше 
12 млрд руб. То есть за пять 
лет прокуроры взыскали почти 
в два раза меньше, чем ожи-
дается по трем резонансным 
делам последних месяцев.

Елена Панфилова, право-
защитник и в прошлом ви-
це-президент и исполнитель-
ный директор Transparency 
International, называет изъятие 
имущества чиновников в доход 
государства инновацией про-
куратуры. «В бюджете не хва-
тает денег, к тому же это очень 
круто с точки зрения популиз-
ма: мы изъяли золотой унитаз 
и распилим на пенсии», — ска-
зала она. По ее мнению, изъя-
тые активы надо контролиро-
вать: «Я не верю, что ничего 
не прилипнет к рукам». $

ЛЕВАДА-ЦЕНТР ИССЛЕДОВАЛ РЕФОРМАТОРСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ РОССИЯН

Семь из десяти хотят улучшать 
жизнь на выборах

Подавляющее большинство россиян заявили о своей неготовности 

выходить на А К Ц И И  П Р О Т Е С Т А ,  чтобы добиться 

в обществе изменений к лучшему, показал опрос Л Е В А Д А -
Ц Е Н Т Р А .  Но они готовы составлять и подписывать петиции.

ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

НА ЧТО ГОТОВЫ РОССИЯНЕ
Социологи Левада-центра 
представили данные опроса 
(есть у РБК) о готовности рос-
сиян к различным действи-
ям ради изменения ситуации 
в стране к лучшему. В тройке 
предпочтительных вариантов 
на первых местах относитель-
но пассивные: семь из деся-
ти опрошенных готовы голо-
совать на выборах за партии 
или кандидатов, предлагаю-
щих близкий им план преоб-
разований, каждый второй — 
подписывать открытые письма 
и петиции, почти столько же — 
обращаться в органы исполни-
тельной власти.

При этом менее трети рос-
сиян (30%) готовы принимать 
участие в работе обществен-
ных и политических органи-
заций. Работать волонтером 
высказали желание 24% опро-
шенных.

Готовность участвовать 
в уличных акциях проявили 
всего 22% (против 77%) опро-
шенных. Добиваться измене-
ний при помощи выдвижения 
своей кандидатуры на выборах 
различного уровня готовы 10% 
опрошенных, а поддержать 
деньгами общественные и по-
литические организации — 8%.

Согласно исследованию, мо-
сквичи больше жителей дру-
гих крупных городов и про-
винции готовы обращаться 
в органы исполнительной вла-
сти (60%), подписывать откры-
тые письма и петиции (64%), 
выдвигать свою кандидатуру 
на выборах (16%).

Молодые люди (18–24 лет) ак-
тивнее представителей других 
возрастных групп говорили 
о своей готовности включаться 
в работу общественных и по-
литических организаций (45%), 
а также работать волонтера-
ми для позитивных изменений 
в обществе (38%).

Готовность участвовать 
в различных инициативах (вы-
борах, организациях, митингах 
и др.) среди активных интер-
нет-пользователей, выходящих 

в Сеть ежедневно или несколь-
ко раз в неделю, на несколь-
ко процентных пунктов 
выше, чем у тех опрошенных, 
кто пользуется интернетом 
редко или вовсе не выходит 
в Сеть.

Опрос Левада-центра про-
веден 22–28 ноября 2018 года 
по репрезентативной всерос-
сийской выборке городского 
и сельского населения (1,6 тыс. 
человек) в возрасте от 18 лет 
и старше в 136 населенных 
пунктах 52 регионов. Иссле-
дование проводилось на дому 
у респондента методом лично-
го интервью.

СИГНАЛЫ НАВЕРХ
Опрос в очередной раз под-
твердил, что большинство 
россиян не настроены ради-
кально и готовы только к кон-
венциональным методам 
политической борьбы, отме-
тил политолог Аббас Галля-
мов. «В реальности желаю-
щих выйти на улицы окажется 
во много раз меньше, чем это 
следует из данных опроса, — 
прогнозирует эксперт. — От-
вечая на вопросы социоло-
гов, недовольные действиями 
властей люди просто посы-
лают наверх сигналы о своем 
недовольстве, вовсе при этом 
не собираясь идти и протесто-
вать».

Большинство россиян не го-
товы к активным действиям по-
тому, что не верят в свои силы, 
в то, что можно что-то изме-
нить, считает социолог Лева-
да-центра Денис Волков.

«На фокус-группах у нас часто 
говорят: «все схвачено», «наше 
мнение никому не интерес-
но», «плетью обуха не переши-
бешь», — пояснил он. — Но от-
части это, конечно, и некоторое 
самооправдание. Когда мы не-
однократно спрашивали людей, 
почему они не занимаются 
чем-то общественным, они от-
вечали «мне это не интересно» 
или «нет времени». $

На что готовы россияне ради изменений к лучшему, %

Готовы Не готовы Нет ответа

Голосовать на выборах за партии/кандидатов, предлагаю-
щих близкий респонденту план преобразований

Подписывать открытые письма и петиции

Обращаться в органы исполнительной власти 

Принимать участие в работе общественных 
и политических организаций 

Работать волонтером в общественных 
и политических организациях 

Участвовать в уличных акциях и митингах

Выдвигать свою кандидатуру на выборах 
различного уровня

Поддерживать деньгами общественные 
или политические организации

Источник: Левада-центр, опрос проведен 22–28 ноября 2018 года
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« Моло-
дые люди 
(18–24 лет) 
активнее 
представи-
телей других 
возрастных 
групп гово-
рили о своей 
готовности 
включаться 
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обществен-
ных и поли-
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Общественный протестный 
потенциал регулярно заме-
ряет ВЦИОМ. В начале фев-
раля 2019 года 29% респон-
дентов прогнозировали 
протесты в своих населенных 
пунктах, 66% сомневались 
в такой возможности. В дека-
бре 2018 года 27% против 
67% опрошенных выражали 
готовность лично участвовать 
в них. Ту же пропорцию гото-
вых протестовать респонден-
тов в начале февраля зафик-
сировал ФОМ.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО ГОТОВО УЧЕСТЬ РИСКИ БИЗНЕСА 
ИЗ-ЗА ОТМЕНЫ ВВЕДЕННЫХ РОССИЕЙ ОГРАНИЧЕНИЙ

Инвесторам 
обещана 
санкционная 
стабильность
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Рабочая группа по содействию 
реализации новых инвест-
проектов согласилась пред-
усмотреть распространение 
«стабилизационной оговорки» 
на риски введения или отмены 
Россией санкций в отношении 
других государств. Об этом со-
общил РБК источник, знакомый 
с доработкой законопроекта 
«О защите и поощрении капи-
таловложений и развитии ин-
вестиционной деятельности», 
и официально подтвердили 
в Минфине.

Одним из механизмов за-
щиты прав инвесторов, раз-
мещающих капитал в России, 
станет стабилизационная ого-
ворка — юридическая норма, 
обеспечивающая гарантию 
неизменности ведения усло-
вий бизнеса для предприни-
мателей, подписавших со-
ответствующее соглашение 
об инвестициях с государ-
ством. То есть в соглашениях 
с инвесторами будет прописа-
но обязательство правитель-
ства компенсировать их убыт-
ки в случае ухудшения условий 
реализации проекта.

УСЛОВИЯ ДЛЯ БИЗНЕСА
«Действительно, бизнес ста-
вит вопрос о том, что введение 
каких-либо торговых ограни-
чений по инициативе России 
либо отмена уже действующих 
и заложенных в бизнес-пла-
не является обстоятельством, 
меняющим условия работы 
инвестпроекта. На уровне ра-
бочей группы по содействию 
реализации новых инвест-
проектов предложения биз-
неса включить эту позицию 
в периметр стабилизацион-
ной оговорки поддержано, од-

нако окончательное решение 
по этому вопросу будет прини-
мать правительство», — заявил 
пресс-секретарь первого вице-
премьера Антона Силуанова 
Андрей Лавров.

По его словам, правитель-
ство совместно с бизнесом 
продолжает обсуждение пара-
метров законопроекта.

«Контуры действия стабили-
зационной оговорки в настоя-
щий момент определяются, 
они будут в ближайшее время 
окончательно сформулированы 
в проекте закона об инвестици-
онной деятельности», — доба-
вил Лавров.

Начало процессу привле-
чения инвестиций в приори-
тетные проекты положил по-
мощник президента Андрей 
Белоусов, который предла-
гал изъять более 500 млрд 
руб. сверхдоходов за 2017 год 
у 14 металлургических и нефте-
химических компаний, а также 
у производителей удобре-
ний (так называемый список 
Белоусова). Но в ходе встреч 
с бизнесменами на площадке 
РСПП план изменился: теперь 
речь идет об участии компа-
ний в реализации нацпроектов. 
Для отбора инвестпроектов со-
здана рабочая группа. В ее со-
став вошли министр финансов 
Антон Силуанов, помощник 
президента Андрей Белоусов, 
министр транспорта Евгений 
Дитрих, министр промышлен-
ности и торговли Денис Ман-
туров, глава РСПП Александр 
Шохин, а также другие члены 
правительства и представите-
ли госкорпораций и госкомпа-
ний, администрации президен-
та и бизнеса.

Проект закона «О защите 
и поощрении капиталовло-
жений в России», который га-
рантирует компаниям неиз-

менность условий ведения 
бизнеса и частичный возврат 
вложенных денег через нало-
ги, Минфин разработал в ав-
густе.

Бизнесу ранее удалось уго-
ворить Минфин снизить порог 
вхождения в проекты. Если 
изначально действие законо-
проекта распространялось 
на проекты общим бюджетом 
не менее 10 млрд руб. с соб-
ственными инвестициями биз-
неса на уровне 3 млрд руб., 
то сейчас для агропромышлен-
ного комплекса и сферы ути-
лизации отходов порог соб-
ственных инвестиций снижен 
до 1 млрд руб. Об этом рас-
сказывал РБК замминистра 
финансов Андрей Иванов. 
По его словам, Минфин собрал 
предварительный пул инве-
стиционных инициатив почти 
на 60 трлн руб.

ПОЧЕМУ ЭТО ВАЖНО
Генеральный директор груп-
пы «Русагро» Максим Басов 
в разговоре с РБК отметил, что 

любое уменьшение рисков, 
очевидно, будет приветство-
ваться инвесторами, потому 
что ведет к улучшению окупае-
мости проекта. Если государ-
ство будет готово взять на себя 
риски и дать такие гарантии, 
то теоретически это может по-
высить интерес к инвестициям 
в новые проекты, хотя риск от-
мены санкций не единственная 
и не главная неопределенность 
при реализации новых проек-
тов, подчеркнул он. С другой 
стороны, речь идет об огром-
ных и трудно прогнозируемых 
расходах, отметил Басов. Если 
смотреть с точки зрения нало-
гоплательщика, то нельзя быть 
однозначно уверенным, хоро-
шая ли это идея и в  том, что 
государство правильно про-
считает величину рисков, за-
ключил он.

Президент группы «Кабош» 
(входит в пятерку крупнейших 
в России производителей мо-
лока и выпускает более 20 тра-
диционных сортов сыра) Дми-
трий Матвеев считает такую 

1 
млрд руб.
собственных ин-
вестиций должны 
иметь компании 
агропромышлен-
ного комплекса 
и сферы утили-
зации отходов 
для вхождения 
в проекты

Президент России Владимир 
Путин 6 августа 2014 года под-
писал указ, запрещающий ввоз 
в Россию некоторых видов 
продовольствия из стран 
Европейского союза, а также 
из С ША, Австралии, Канады 
и Норвегии. Под запрет 
попали поставки говядины, 
свинины, мяса птицы, рыбы, 
морепродуктов, сыров, молока, 
фруктов, овощей, а также 
некоторых других категорий 
продуктов.
Продовольственное эмбарго 
стало ответом на санкции 

этих стран, введенные в отно-
шении России после присо-
единения Крыма. С начала 
2016 года продуктовое 
эмбарго распространяется 
и на Украину. В июле прошлого 
года контрсанкции продлили 
до 31 декабря 2019 года.
В 2018 году премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 
своим постановлением запре-
тил ввоз с Украины десятков 
видов сельскохозяйственных 
и промышленных товаров, 
от пива и вина до тракторов 
и газовых турбин.

КАКИЕ КОНТРМЕРЫ ПРИНИМАЛА РОССИЯ

В правительстве согласились учесть 
РИСКИ для участвующего в реализации 
НАЦПРОЕКТОВ бизнеса от введения или 

отмены Россией САНКЦИЙ в отношений 

других стран. Внести такое условие 

в законопроект по поощрению инвестиций 

просил бизнес.

^ Для отбора 
инвестпроектов 
создана рабочая 
группа, среди 
ее участников — 
первый вице-пре-
мьер Антон Си-
луанов (справа) 
и помощник пре-
зидента Андрей 
Белоусов
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Пока России не удалось 
превратить ЕАЭС 
в нечто большее, чем 
эксперимент по вос-
становлению некой 
общности бывших со-
ветских республик.

13 февраля президент Рос-
сии Владимир Путин намерен 
встретиться в Сочи с белорус-
ским коллегой Александром 
Лукашенко. На этот четвер-
тый за последние три месяца 
саммит в Минске возлагают 
большие надежды, которым, 
думаю, не суждено сбыться. 
Переговоры России и Бело-
руссии в последнее время 
сводятся к обмену заведомо 
неприемлемыми условиями. 
Например, Россия предлагает 
ввести единую валюту, а Бело-
руссия — создать два равно-
правных эмиссионных центра. 
На мой взгляд, дело не толь-
ко в двусторонних проблемах, 
подобная тактика скоро может 
распространиться и на пе-
реговоры России с другими 
участниками Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС). 
Конфликт России и Белорус-
сии стоит оценивать сквозь 
призму общих проблем союза.

ДВИЖЕНИЕ ЧЕРЕЗ ЦЕНТР
Формально сотрудничество 
объединенных в ЕАЭС пост-
советских стран развивается 
успешно: товарооборот между 
его членами достиг в прошлом 
году почти $60 млрд, увели-
чившись с 2015 года более чем 
на 30%. Проблема, однако, 
в том, что львиная доля всех 
трансакций (65% в 2018 году) 
внутри союза приходится 
на торговлю между Россией 
и другими участниками, а со-
трудничество часто превраща-
ется в своего рода опекунство 
со стороны России. Бело-
русский кейс сегодня просто 
на виду: финансовая помощь 
Москвы Минску в 2011–
2018 годах оценивалась в $4–
4,5 млрд ежегодно, и Кремль 
нынешним давлением на парт-
нера надеется уменьшить это 
бремя. При этом Москва обви-
няет Минск в создании бреши 
в российском таможенном 
пространстве.

Однако существует, напри-
мер, кейс Киргизии: сравнение 
киргизской торговой стати-
стики с китайской показыва-
ет расхождение более чем 
на $18,5 млрд за последние 
пять лет. Бедная среднеазиат-
ская республика закупает в год 
китайских товаров на сумму, 
соответствующую 70% 
ее ВВП, — разумеется, для по-
следующих поставок в Россию. 

Порой кажется, что последняя 
долгие годы разменивала эко-
номические привилегии для 
партнеров на иллюзию воссо-
здания постсоветского блока.

ПРОБЛЕМЫ ИНТЕГРАЦИИ
Такие усилия вряд ли приведут 
к желаемым результатам, при-
чем по нескольким причинам.

Во-первых, успешные инте-
грационные объединения, как 
правило, строятся вокруг важ-
нейших отраслей стран-участ-
ниц, например ЕС начинался 
с Сообщества угля и стали. 
Однако ЕАЭС относит образо-
вание общего энергетическо-
го рынка на 2025 год, а график 
создания, например, общего 
рынка электроэнергии уже со-
рван. Учитывая усиление роли 
государства в российской до-
бывающей промышленности, 
мне сложно предположить, 
что компании из остальных 
стран ЕАЭС, например Казах-
стана, где больше половины 
нефти добывается компаниями 
с доминирующим иностран-
ным участием, будут допущены 
на российский рынок. 

Во-вторых, серьезным пре-
пятствием для развития ЕАЭС 
стала маргинализация России 
после присоединения Крыма 
и обострения отношений 
с Украиной и Западом. Немед-
ленно обострилась пробле-
ма транзита: c 2016 года Мо-
сква под предлогом появления 
в России «санкционной» про-
дукции остановила транзитные 
поставки украинских товаров 
автомобильным транспортом 
в Казахстан и Киргизию, а сей-
час казахстанские нефтяники 
опасаются проблем с транс-
портировкой своей нефти 
по КТК из-за угрозы новых 
санкций против России. Сама 
по себе санкционная полити-
ка вызывает сложности в при-
менении принципов единого 
таможенного пространства 
в ЕАЭС, а напряженность в от-
ношениях России и Запада — 
в имплементации принципа 
свободы передвижения. Сего-
дня все страны союза, кроме 
России, приняли решение 
о безвизовом краткосрочном 
въезде граждан ЕС и США, что 
усложняет переговоры о вза-
имном признании виз даже 
внутри Союзного государства 
России и Белоруссии.

Участие той же Армении в не-
скольких соглашениях о тор-
говых преимуществах с США 
и недавнее продление Ва-
шингтоном Всеобщей систе-
мы преференций в отношении 
Еревана во многом обесцени-
вается присутствием Армении 
в ЕАЭС — американские ком-
пании могут опасаться утечки 
технологий в Россию. Неудиви-
тельно, что Никол Пашинян вы-
ступает довольно энергичным 

критиком нынешнего состоя-
ния ЕАЭС. В общем и целом, 
если учесть, что сейчас в Ев-
ропейском союзе на торговлю 
товарами одних и тех же групп 
приходится более 70% товаро-
оборота, ориентация России 
(86% суммарного ВВП ЕАЭС) 
на импортозамещение не вы-
глядит поводом для оптимизма.

В-третьих, и это, наверное, 
самое важное обстоятельство, 
идеология евразийской инте-
грации предполагает подчине-
ние стран бывшего СССР неко-
ему наднациональному органу, 
в то время как все партнеры 
России по союзу отстаивают 
свою национальную идентич-
ность и суверенитет. Европей-
ский союз создавали стра-
ны, потерявшие свои империи 
(к началу 1960-х это было ре-
альностью не только для Гер-
мании и Италии, но и для Бель-
гии, Голландии и Франции) 
и ранее не составлявшие еди-
ной экономики или государ-
ства, что облегчало формиро-
вание центростремительных 
тенденций. Евразийский союз 
так или иначе напоминает им-
перию с Россией в роли ме-
трополии и поэтому будет от-
торгаться ее партнерами.

РАЗВИЛКА ДЛЯ ЕВРАЗИИ
Какие долгосрочные послед-
ствия могут иметь нынешние 
трения в процессе евразий-
ской интеграции? Я бы рискнул 
утверждать, что со временем 
давление России на Белорус-
сию и Киргизию ослабнет: Мо-
сква слишком заинтересована 
в создании видимости интегра-
ции, чтобы радикально разой-
тись с этими странами. Куда 
важнее, однако, будущее Казах-
стана — страны во многом са-
модостаточной и проводящей 
более многовекторную поли-
тику, чем другие государства 
ЕАЭС. Сегодня формальное 
следование интеграционной 
повестке дня обеспечивается, 
как мне представляется, ис-
ключительно личностью пре-
зидента Казахстана, поддер-
живающего некоторый баланс 
между национализмом и то-
лерантностью внутри стра-
ны и между Россией, Западом 
и Китаем во внешней полити-
ке. Однако Нурсултан Назарба-
ев не вечен, и его уход, по всей 
вероятности, станет самым 
радикальным испытанием 
на прочность постсоветского 
интеграционного эксперимен-
та. Испытанием, которое этот 
эксперимент сможет пережить 
только в том случае, если Рос-
сия изменит свое отношение 
к ЕАЭС и попытается предло-
жить своим партнерам не до-
тации, а развитие, не сотруд-
ничество «старшего брата» 
и нерадивых родственников, 
а настоящее парт нерство.

Что не так с евразийской 
интеграцией

« Идеология 
евразийской 
интеграции 
предполагает 
подчинение 
стран быв-
шего СССР 
некоему над-
националь-
ному органу, 
в то время 
как все парт-
неры России 
по союзу 
отстаивают 
свою нацио-
нальную 
идентичность 
и суверенитет

ВЛАДИСЛАВ 
ИНОЗЕМЦЕВ,

директор Центра 
исследований 

постиндустриаль-
ного общества

Точка зрения 
авторов, 
статьи которых 
публикуются 
в разделе 
«Мнения», может 
не совпадать 
с мнением 
редакции.

инициативу правильной для мо-
лочного рынка и поддержива-
ет ее. В России сейчас реали-
зуется много проектов в сфере 
молочного животноводства, 
поскольку есть субсидии, ко-
торые обещает государство, 
и риск отмены санкций, кото-
рый повлечет отмену этих суб-
сидий, негативным образом 
может сказаться на самих про-
ектах, подчеркивает он. В то же 
время, по мнению Матвеева, 
нужно включить в эту инициа-
тиву обязательства инвесторов 
по входу в эти проекты. «Появ-
ляется очень много инвесто-
ров, которые хотят инвестиро-
вать, ничего в этом не понимая, 
проекты потом проваливают-
ся, и это негативно сказывает-
ся на рынке финансирования 
в целом», — говорит он.

Госкомпаниям поручили 
до 2021 года перейти преиму-
щественно на российский 
софт — его доля должна пре-
высить 50%. Однако управ-
ляющий директор «Росплат-
формы» Владимир Рубанов 
считает, что такая стабилиза-
ционная поправка неактуаль-
на для ИТ-сферы. «Инвестиции 
в разработку софта не защи-
тить таким способом, так как 
софт либо разрабатывается 
для спецприменений, и тогда 
там не было и не может быть 
иностранных вариантов во все 
времена, либо софт предна-
значен для открытого рынка, 
и тогда он должен конкуриро-
вать прежде всего соотноше-
нием цена/качество, иначе ему 
не выжить, какими бы протек-
ционистскими мерами ему 
ни помогали», — отметил он. 

При участии 
Елены Сухоруковой, 
Ольги Дубравицкой, 
Александры Посыпкиной

Фото: Александр Миридонов/Коммерсантъ
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« Надо менять 
структуру рынка, 
а не монополизировать
Вице-премьер М А К С И М  А К И М О В  уверен, что переход на «цифру» 

изменит экономику и госуправление, инфраструктурным проектам 

больше некуда дорожать, а законопроект о суверенном Рунете 

не помешает ходить на митинги.

ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ПЕТР КАНАЕВ

«РАНЬШЕ МЫ ДУМАЛИ — 
ВОТ СЧАСТЛИВОЕ 
ГЛОБАЛЬНОЕ БРАТСТВО. 
НО ЭТО НЕ ТАК»

Как вы оцениваете качество 
нацпроектов? Вы увидели 
в них прорыв?

Правительство завершило 
формирование паспортов нац-
проектов — проекции того, что 
предстоит сделать в ближай-
шие годы, и приступает к реа-
лизации. Если все удастся, 
будет прорыв.

Премьер Дмитрий Медве-
дев сказал, что будет оцени-

вать работу вице-премьеров 
по KPI. Какой КРI у вас?

Сложно предвосхищать KPI, 
которые будут утверждены. 
Если образно говорить, мой 
KPI такой: если далеко за пре-
делами нашей страны кто-то 
на испанском или английском 
языке задастся вопросом, где 
лучшая инфраструктура или 
лучшие практики цифровой 
трансформации, чтобы ответ 
звучал так: «Поедем к рус-
ским. У них лучше всего». Если 
так будут отвечать часто, зна-
чит ели мы свой хлеб не зря. 
А если мы в индексе эффектив-
ности логистики, который счи-
тает Всемирный банк, будем 
болтаться на 82-м или на 86-м 
месте, значит, мы ошиблись 
либо в планировании, либо 
в ресурсах, либо в людях.

Сколько лет вы отводите 
на это?

Я думаю, можно вести речь 
об этом политическом цикле.

Выполнение вашего KPI ре-
гулярно будут проверять?

Да, там довольно жесткая 
методология. И для любо-
го из моих коллег это вопрос 
профессиональной чести. 
В этом плане, кстати, нацио-
нальные проекты хорошо 
сконструированы. Потому 
что изначально была сдела-
на ставка не только на алго-
ритм мероприятий, но и на то, 
чтобы результаты можно было 
предъявить.

Но нацпроекты именно 
за статистическую ненаблю-
даемость результатов кри-

тиковал глава Счетной пала-
ты Алексей Кудрин?

Проблемы не в ненаблюдае-
мости, а в расхождении между 
методиками статистики и тем, 
что написано в самих паспор-
тах нацпроектов.

Методики будут 
сближаться?

Конечно. Но это большая ра-
бота. Потому что у нас в ста-
тистическом наблюдении су-
ществует внешний партнер. 
Мы методологии согласовы-
ваем с ОЭСР, ООН и други-
ми международными органи-
зациями. Каждый раз, когда 
мы говорим о национальных 
целях, мы эту проблему встре-
чаем. Одна из моих задач со-
стоит в том, чтобы нацпроек-
ты измерять не бумажными 

Интервью
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« Для меня 
фиаско 
будет, если 
потом кто-то 
скажет: 
«Ну понятно, 
всех [пре-
тендентов 
на «Транс-
контейнер»] 
убрали, 
одному 
отдали»

60%
ошибок проекта 
ЦКАД, по мнению 
Акимова, было до-
пущено на стадии 
его подготовки
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Вы инициируете пересмотр 
существующей схемы кон-
цессий, которые позволяют 
частным компаниям уста-
навливать «треноги с каме-
рами на дорогах»?

Да, мы будем инициировать 
пересмотр, но мы внимательно 
будем смотреть на интересы 
концессионеров, потому что 
это гражданско-правовые от-
ношения. Вынуть меч из ножен 
и рубить — нехорошая полити-
ка. Но ветер изменится, станет 
более колючим в отношении 
этих проектов.

Когда эта система станет 
полностью государствен-
ной?

Я думаю, речь можно вести 
о пяти-шести годах. Надо 
инфраструктуру осторож-
но, но системно передавать. 
Не разращивать этот сектор, 
но медленно и системно пе-
редавать в руки публичной 
власти.

Будете ли пересматривать 
действующие скоростные 
режимы?

Это вопрос дискуссионный. 
Сейчас порог превышения 
скорости — 20 км/ч. Но в усло-
виях городского вождения 
80 км/ч — это угроза гибе-
ли и пешеходов, и пассажи-
ров. На магистральной трассе 
на 80 км/ч есть пространство 
увернуться.

То есть на магистралях 
предлагаете поднять допу-
стимую скорость?

С магистралями можно пере-
ходить к более либеральной — 
страховой — модели. Зашивать 
ответственность в повышен-
ную страховку, но не связы-
вать жестко с ограничения-
ми скорости. Какой смысл 
на трассе, которая может при 
современном уровне техни-
ки давать 130 км/ч разрешен-
ной скорости, ограничивать 
ее 110 км/ч? Все равно никто 
это не соблюдает.

Ориентир 120 км/ч?
Такие варианты мы смотрим. 
Но надо двигаться в двух на-
правлениях, на хорошей маги-
страли — отпускать, а в город-
ских условиях — ужесточать. 
Окончательных решений еще 
нет. Им должна предшество-
вать всесторонняя проработка 
этого вопроса.

«ПОДХОД: «УРА, 
ПОБЕЖАЛИ! НАМ ВСЕ 
ПОНЯТНО! МУЖИКИ, 
ПОТОМ РАЗБЕРЕМСЯ!» — 
ЭТО САМОЕ СТРАШНОЕ»

Комплексный план разви-
тия инфраструктуры оцени-
вается примерно в 6 трлн 

руб. Но инфраструктурные 
проекты обычно дорожают. 
Есть потолок, выше которо-
го расходы по плану расти 
не будут?

Никто дополнительных денег 
не даст. Возможна только пе-
реброска средств внутри 
плана. Задача — получить прин-
ципиально другое качество 
строительства. Это bim-техно-
логии, «цифровые двойники», 
онлайн-взаимодействие между 
поставщиком, подрядчиком, 
субподрядчиком и казначей-
ством. У нас есть лидерские 
вещи. АЭС — это самый боль-
шой и сложный строитель-
ный объект в мире. Но в «Рос-
атоме» научились управлять 
его стоимостью. Мы хотим 
их опыт забрать в инфраструк-
турную стройку. Другой при-
мер — Крымский мост, у строи-
телей есть его «цифровой 
двойник» — цифровая модель, 
которой они управляют.

Кроме того, мы обсужда-
ем создание независимой 
структуры, которая бы осу-
ществляла мониторинг тех-
нологий и сроков в каждом 
проекте комплексного плана. 
Это будет штаб, как по Олим-
пиаде и по чемпионату мира 
по футболу.

Частные компании гото-
вы участвовать в реали-
зации этого плана? Во что 
трансформировалась идея 
помощника президента 
Андрея Белоусова по при-
влечению бизнеса к ре-
шению государственных 
задач?

Вменение в обязанность и при-
влечение — это разные вещи, 
а комплексный план — предмет 
взаимного интереса. Финансо-

вые институты заинтересова-
ны в концессиях и в лизинге. 
Это 90% частных средств, ко-
торые мы прописали в плане. 
Что касается просто инвести-
рования, то я не очень пони-
маю, как это возможно. Другой 
вопрос, что там огромное ко-
личество другой работы для 
бизнеса. Высокоскоростные 
магистрали — это гигантская 
энергетика, металлургия, об-
щестроительные работы, ци-
фровые технологии, сложные 
системы управления. Россий-
ское машиностроение ждет 
не дождется старта проекта.

Дождется?
Дождется. Мы готовим доклад 
руководству страны. Проте-
стированы даже самые пес-
симистичные модели проекта 
ВСМ Москва — Казань с точки 
зрения пассажиропотока.

Это окупаемый проект?
Он при среднеоптимистичных 
предпосылках окупаем даже 
с точки зрения капитальных 
вложений. В операционной мо-
дели проект точно безубыточен 
и не будет требовать субсидий. 
Все эксперты подтвердили, что 
модель летающая.

Какими будут последствия 
передачи Счетной пала-
той материалов в право-
охранительные органы 
по ЦКАД? Реально ли завер-
шить строительство в мае 
2021 года?

Правоохранительные орга-
ны должны оценить эти мате-
риалы. С моей точки зрения, 
в управлении этим проектом 
были допущены серьезные 
пробелы, но они во многом но-
сили не субъективный, а объ-
ективный характер.

Где ошиблись?
60% ошибок было допущено 
не на фазе имплементации, а в 
фазе подготовки. Подход «Ура, 
побежали! Нам все понятно! 
Мужики, потом разберемся!» — 
это самое страшное. Не «ура, 
побежали», а где 70 перехо-
дов магистральных коммуни-
каций? Мы как законодатель-
но будем стыковать интересы 
владельцев инфраструкту-
ры и концессионеров? Как 
мы будем запускать готовые 
участки, не сдавая весь объект 
в эксплуатацию? Эти вопро-
сы просто продуманы не были. 
Не был создан полноценный 
штаб. Недостаток штабной 
культуры — это еще процен-
тов 20 из 100. Ну, и процентов 
20, наверное, — это какие-то 
злодеяния, и, может, чья-то не-
добросовестность, нечисто-
плотность. Но процентов 80 — 
это два больших блока ошибок 
и некомпетентности.

Отставка Сергея Кельба-
ха — это следствие проверки 
Счетной палаты?

Это следствие проблем, а они 
стали понятны задолго до про-
верки Счетной палаты. Все 
видели, что проект не летает. 
Точно не контрольные органы 
открыли нам глаза на то, что 
проект находится, мягко гово-
ря, в спорном состоянии.

Из жизни 
Максима 
Акимова

1970
Родился в городе 
Малоярославце 
Калужской об-
ласти

1993
Окончил истори-
ческий факуль-
тет Калужского 
государственно-
го педагогическо-
го университета 
им. К.Э. Циолков-
ского

1996
Был председате-
лем региональ-
ной комиссии 
по рынку ценных 
бумаг Калужской 
области

1997
Назначен заме-
стителем дирек-
тора департа-
мента экономики 
и промышленно-
сти правитель-
ства Калужской 
области

2004
Назначен мини-
стром экономи-
ческого развития 
Калужской обла-
сти. В том же году 
избран мэром 
Калуги

2007
Был заместителем 
губернатора Ка-
лужской области

2013
Стал первым 
заместителем 
руководителя 
аппарата прави-
тельства РФ

2018
Назначен зампре-
дом правитель-
ства РФ

отчетами, а потоком данных 
«снизу», из объективного на-
блюдения.

Санкции помешают рабо-
тать над нацпроектами?

Это неприятное системное 
явление, не повод для брава-
ды. Нет смысла говорить, что 
нам море по колено. Вопрос 
в другом — у нас есть способ-
ность ответить на запросы 
(возникающие на фоне усиле-
ния санкционного давления. — 
РБК), в том числе те, которые 
еще не прозвучали. Мы боль-
ше внимания стали обращать 
на собственную уязвимость 
в цифровом мире. Нам надо 
гигантские административные 
усилия инвестировать не толь-
ко в импортозамещение, ко-
торое скорее вынужденная 
стратегия там, где выхода нет, 
но и в рост национальных ком-
петенций.

Раньше мы думали — вот 
счастливое глобальное брат-
ство, где каждый друг другу 
равен, брат и друг. Вот сооб-
щество свободных обменов, 
где можно получить техноло-
гии, компетенции, специали-
стов. И никакого второго дна 
нет. Но это не так. К сожале-
нию. Теперь мы это увидели 
и перешли к действиям. По-
тому что есть уязвимости, ко-
торые касаются нашего без-
опасного существования, как 
государства и как националь-
ного сообщества.

«ДОРОЖНЫЕ КАМЕРЫ 
НЕ ДОЛЖНЫ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ, 
ИНАЧЕ ОНИ НЕ ТАМ СТОЯТ»

Нацпроект «Безопасные ка-
чественные автодороги» со-
держит задачи по снижению 
смертности на дорогах. Что 
изменится для водителей?

Не только для водителей, 
но и для пешеходов и пасса-
жиров. Мы должны в четы-
ре раза снизить смертность 
на дорогах, и сделаем все, 
что от нас зависит, даже если 
будут для кого-то неприят-
ные последствия. Мы разде-
лим барьерным ограждени-
ем встречные полосы на всех 
магистралях. Уже вычисли-
ли места, где есть проблемы 
с освещенностью, где нет кар-
манов, разъездов, одноуров-
невые тяжелые развязки. Туда 
будем направлять инвести-
ции. Но базово — это скорость 
и разделение встречных пото-
ков, плюс средства фиксации 
нарушений. Сейчас камера — 
это средство коммерциализа-
ции. А камеры не должны за-
рабатывать, иначе они не там 
стоят.

Но камеры на треногах 
стоят именно там, где можно 
зарабатывать.

Все эти государственно-част-
ные партнерства в такой 
сфере мне тоже очень не нра-
вятся. Мы будем придушивать 
серые схемы, которые рожда-
лись от того, что во многих 
головах господствует идея, 
что такие спорные формы 
ГЧП — это решение бюджет-
ных проблем.

« Санкции — это неприятное 
системное явление, не повод 
для бравады. Нет смысла говорить, 
что нам море по колено

₽6,35 трлн

— общий бюд-
жет комплексного 
плана развития 
инфраструктуры. 
«Никто дополнитель-
ных денег не даст. 
Возможна только 
переброска средств 
внутри плана», — 
сказал Акимов
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Свободная цена

Материалы на таком фоне опубли-
кованы на коммерческой основе.

Дизайн Свят Вишняков, 
Настя  Вишнякова  
vishvish.design

Интервью

«СУРОВОСТЬ ГРАФИКА 
ОБУСЛАВЛИВАЕТСЯ 
ССЫЛКАМИ 
НА НЕВОЗМОЖНОСТЬ 
ЕГО ИСПОЛНЕНИЯ»

Правительство готово вер-
нуться к обсуждению боль-
шой приватизации в транс-
порте и связи?

Я за обсуждение всех вариан-
тов, если они что-то добавля-
ют транспортному комплек-
су и телекоммуникационной 
отрасли. Но пока мы моно-
польные и квазимонополь-
ные функции сосредотачивали 
в компаниях, а потом привати-
зировали. Так нельзя. Давай-
те сначала изменим структуру 
рынка, не будем дальше моно-
полизировать. А не наберем 
на основе квази-ГЧП моно-
польных функций в компанию, 
а потом ее продадим. Да, она 
стоить будет дороже, нас запи-
шут в либералы и дадут приз 
где-нибудь в Вашингтоне за то, 
что мы очередной пакет про-
дали. Но это будет нехорошо. 
Это нечестная игра. Пробле-
ма не в структуре капитала, 
а в структуре рынков.

С другой стороны, есть паке-
ты, которые вообще не нужно 
держать в секторах, где полная 
конкуренция. Классический 
пример — зачем «Трансконтей-
нер» РЖД? Чем владение плат-
формами отличается от владе-
ния вагонами? Мы выпустили 
вагоны в рынок. Он волатиль-
ный, неприятный, но это 
рынок. А платформа ничем 
не отличается от вагона.

А почему решение о про-
даже «Трансконтейнера» 
до сих пор не принято?

Принято. Вышло мое пору-
чение с графиком подготов-
ки сделки. В течение года 
мы планируем ее закрыть. 
Там довольно суровый график. 
Но у нас, как всегда, суровость 
графика обуславливается 
ссылками на невозможность 
его исполнения. Я считаю, что 
умерено оптимистичный про-
гноз на закрытие сделки — 
осень.

Есть несколько претенден-
тов, не только «Енисей ка-
питал» Романа Абрамовича 
и Александра Абрамова, ко-
торым принадлежит около 
25% «Трансконтейнера»?

Интерес есть не у одного иг-
рока. Принципиально для 
нас — обеспечить недискри-
минационный доступ к этой 
процедуре, открытые аукци-
онные торги, так, чтобы люди 
поторговались и предложили 
лучшую цену. Для меня фиаско 
будет, если потом кто-то ска-
жет: «Ну, понятно, всех убрали, 
одному отдали. Понятно, поче-
му ему».

«АКИМОВ, В ЭТОМ КРЕСЛЕ 
КТО-ТО СИДЕЛ ДО ТЕБЯ. 
ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО КТО-ТО 
БУДЕТ СИДЕТЬ ПОСЛЕ»

Вы долго работали в аппа-
рате правительства вне пуб-
личной политики, вам слож-
но даются решения на посту 
вице-премьера?

Мой управленческий стиль 
в том, что я не мыслю неде-
лями и месяцами. Я мыслю 
конкретными датами. Для 
меня «на следующей неделе» 
не значит ничего. В течение 
месяца сделаем — не значит 
ничего. Важны обязательства, 
которые принимают на себя 
люди, в 80% случаях я даю 
людям самим назвать срок, 
но после этого — либо чтобы 
срок был исполнен, либо 
будет серьезный разговор 
с человеком, который в срок 
не уложился. Я не понимаю, 
когда задача поручена двоим. 
Who is Mr. Problem и who 
is Mr. Decision? («Кто госпо-
дин Проблема» и «Кто госпо-
дин Решение». — РБК). Важно 
понимать, кто головой отве-
чает за результат. В силу сво-
его хозяйственного прошлого 
я не люблю совещания в фор-
мате «давайте еще подумаем». 
Оно либо не готово, либо оно 
космически высокого уровня.

Разве так не заканчиваются 
почти все совещания?

Что это за поручение «прора-
ботать вопрос» или «дополни-
тельно проработать вопрос»? 
А зачем тогда собирались? 

Надо так — модель утверди-
ли, приняли решение, расста-
вили ответственных, назвали 
срок. Но это не всегда воз-
можно. Половина совещаний 
сырые. Люди приходят, что-то 
промямлили вроде: «А мы не 
знаем, куда идти, ни впра-
во, ни влево». Это странная 
логика.

С людьми, которые отвеча-
ют головой, может быть, как 
с Кельбахом?

Если совсем плохо, то всегда 
такой риск есть. Но все, кто 
меня знает, относят меня — 
и в этом мой недостаток — к гу-
манистам. Я не любитель ру-
бить головы. Могу попылить, 
как эмоциональный человек, 
могу поругаться, пошуметь. 
Пыль осядет. Но по людям хо-
дить я не готов. Даже если 
они ошиблись и оступились, 
я готов им дать им шанс все 
исправить.

Какими целями оправданы 
расходы на концепцию суве-
ренного Рунета?

В основе этого законопроек-
та лежат две вещи. Во-первых, 
возможность предотвращать 
оборот запрещенного контен-
та. Почему-то здесь все сразу 
вспоминают разного рода 
политиков, блоги и сайты. 
Но 95% такого контента — это 
детская порнография, прода-
жа оружия и другой криминал. 
Все об этом забывают и гово-
рят, что мы душители свобод, 
побежали их блокировать, 
а они на митинг хотят. Я всегда 
привожу такой пример в отно-
шении митингов. В 1989 году, 
помнится мне, я был участни-
ком этих событий, миллион 
человек вышли в Москве на де-
монстрацию. Миллион. У нас 
не то что интернета, у нас 
связи не было.

Вы на митинги ходили?
Я был участником, да. 
Это было бурное время, много 
разных интересных событий. 

Поэтому когда говорят, что это 
полицейское решение для ма-
нипулирования обществом… 
Слушайте, обществом нель-
зя манипулировать, это глупо. 
Это можно только на какое-то 
время. А манипулятивная стра-
тегия — тупиковая. Все это пре-
красно понимают.

Второй вопрос — безопасное 
функционирование сети в слу-
чае недружественного вме-
шательства. Именно на этот 
случай, подчеркиваю. Неда-
ром мы просили уточнить пе-
речень таких случаев. Если си-
стемы управления Сетью нет, 
а вмешательство есть, то рас-
суждать о том, нужна она нам 
была или нет, будет поздно. 
Вы просто не зайдете ни на 
один сайт. У нас лягут целые 
системы управления произ-
водствами, которые сейчас 
висят на общедоступной Сети. 
Вот о чем идет речь. Но об 
этом что-то мало говорят.

Правительство с самого на-
чала своей работы прини-
мает непопулярные реше-
ния. Подняло пенсионный 
возраст и НДС, начало му-
сорную реформу, столкну-
лось с ростом цен на бен-
зин, теперь — суверенный 
интернет. Как вы считае-
те, политический ресурс 
этого правительства может 
быть исчерпан до офици-
ального завершения срока 
полномочий?

Мне ужасно интересно рабо-
тать, просто дико интересно. 
Поэтому я рассчитываю, что 
мне будет отведено достаточ-
но времени политическим ци-
клом для того, чтобы планы, 
о которых я говорил в нача-
ле интервью, реализовать. 
Я точно не строю ни ежеднев-
ную, ни годовую стратегию 
на том, что вдруг нас завтра 
всех отсюда погонят. Но в по-
литическом мире бывает все. 
Я всегда, когда в новый каби-
нет захожу, а у меня их было 
много, говорю себе: «Акимов, 
в этом кресле кто-то сидел 
до тебя. Это значит, что кто-то 
будет сидеть после. И вопрос 
не в том, сколько ты здесь про-
сидишь, вопрос — как и с каким 
результатом?» Это меня волну-
ет больше всего. $

Полную версию интервью 
читайте на rbc.ru

« Все эти государственно-частные 
партнерства в области видеофик-
сации нарушений ПДД мне очень 
не нравятся

₽35,6 
млрд

стоимость пакета 
РЖД в «Транс-
контейнере» 
(50% плюс две 
акции) на Мо-
сковской бирже 
по состоянию 
на 12 февраля
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PRO.RBC.RU ИТ  14

Россия заняла третье место 
в мире по размеру аудитории 
киберспорта

Транспорт  12

Правительство решило не ком-
пенсировать авиакомпаниям 
рост цен на керосин

КРУПНЕЙШИЙ СЕРВИС ДЛЯ ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ ВКЛЮЧИЛ НАЛОГИ В СЧЕТА ЗА СВОИ УСЛУГИ

Booking.com 
поставил НДС 
на комиссию

Сервис booking.com, с 2016 года возглавляемый Джиллиан Танс, — самый популярный в России интернет-ресурс туристической тематики
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ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

С января 2019 года Booking.
com стал включать в счет 
за свои  услуги помимо стан-
дартной комиссии еще и НДС 
в размере 20%, рассказал РБК 
руководитель управляющей 
компании Hotel Consulting 
Роман Сабиржанов и подтвер-
дили еще три владельца хо-
стелов.

Как и другие сервисы бро-
нирования, Booking.com, чьей 
головной структурой является 
зарегистрированная в Нидер-
ландах Booking.com BV, берет 
с владельцев объектов раз-
мещения комиссию за услу-
ги. Процент установленной 
сервисом комиссии за бронь, 

сделанную гостями через сайт 
Booking.com, зависит от стра-
ны и составляет от 10 до 25% 
в зависимости от типа объекта 
и того, где он расположен.

С комиссии, которую рос-
сийские отельеры и владель-
цы апартаментов перечисля-
ют сервису, сам Booking.com 
уже два года должен платить 
НДС. С 2017 года продажа 
электронных услуг иностран-
ными организациями на тер-
ритории России облагает-
ся НДС, напоминает эксперт 
компании «СКБ Контур» Ната-
лья Бокова.

В имеющейся у РБК копии 
письма российским партне-
рам об изменении условий 
работы говорится, что с ян-
варя 2019 года сервис обязан 

сам исчислять и уплачивать 
НДС с полученной им комис-
сии. В предыдущие два года 
Booking.com сам платил НДС 
только с комиссии так назы-
ваемых незарегистрирован-
ных партнеров — физических 
лиц. Юрлица и индивидуаль-
ные предприниматели упла-
чивали его самостоятельно 
напрямую в налоговые орга-
ны. До сих пор обязанности 
налоговых агентов по уплате 
НДС с комиссии за Booking.
com должны были выполнять 
сами владельцы отелей, под-
тверждает владелец компании 
Hotelinstinct, член правления 
и руководитель петербургско-
го отделения НП «Лига хосте-
лов» Алена Енова.

ЧЕМ НЕДОВОЛЬНЫ 
ВЛАДЕЛЬЦЫ ХОСТЕЛОВ 
И МИНИ-ОТЕЛЕЙ
Включение НДС в комисси-
онные счета может негатив-
но сказаться прежде всего 
на малых средствах разме-
щения — небольших хостелах, 
мини-гостиницах с номерным 
фондом до 50 номеров и апар-
таментах, указывает Сабир-
жанов из Hotel Consulting. Как 
правило, эти средства разме-
щения используют упрощен-
ную систему налогообложе-
ния (УСН). «Для предприятий 
на УСН Booking.com  добавляет 
к счету 20% НДС, тем самым 
существенно увеличивая из-
держки малого гостиничного 
предприятия, — говорит Са-
биржанов. — Сервис, пользуясь 
своим монопольным положе-
нием, просто переложил всю 
налоговую нагрузку на мелких 
предпринимателей».

Booking.com не просто 
самая востребованная в Рос-
сии система онлайн-брони-
рования отелей, но и в целом 
самый популярный интер-
нет-ресурс туристической 
тематики, свидетельствуют 
измерения Mediascope. Еже-
дневно на сайт Booking.com 
и в его мобильное приложение 
со смартфонов и планшетов 
заходят 319 тыс. россиян в воз-
расте 12–64 лет, проживаю-
щих в городах с населением 
от 100 тыс. человек, с дескто-
пов — 176 тыс.

По данным Booking.com, 
которые приводит Сабиржа-
нов, только в Москве с сер-
висом сотрудничают около 
4,5 тыс. хостелов, мини-гости-
ниц и апартаментов, в Петер-
бурге — 1,7 тыс., а в целом в го-
родах-миллионниках — 19 тыс. 
Количество индивидуальных 
предпринимателей, работаю-
щих по патентной системе 
налогообложения, которые 
сдавали в аренду находящие-
ся в собственности жилые 
и нежилые помещения, дачи, 
земельные участки, по со-
стоянию на июль 2018 года 
достигает 32,3 тыс., следует 
из последних доступных дан-
ных Федеральной налоговой 
службы.

НАСКОЛЬКО 
ОБОСНОВАНЫ УПРЕКИ
«Упрощенцы» действитель-
но не признаются платель-
щиками НДС, за исключени-
ем тех случаев, когда они, 
в частности, выполняют обя-
занности налогового агента, 
указывает Бокова. Для добро-
совестных компаний, кото-

ИТ

32,3 тыс.
индивидуальных 
предпринимате-
лей, работающих 
по патентной системе 
налогообложения, сда-
вали в аренду жилые 
и нежилые помеще-
ния, дачи, земельные 
участки, по состоянию 
на июль 2018 года

На мобильных устройствах

Booking.com

Booking.com

Tutu.ru

Tutu.ru

Aviasales.ru

Tripadvisor.ru

Aeroflot.ru

Aviasales.ru

Tripadvisor.ru

S7.ru

Топ-5 сайтов туристической тематики

Ежедневная российская аудитория, тыс. человек в возрасте 12–64 лет, проживающих в городах с населением от 100 тыс. человек 

На стационарных компьютерах и ноутбуках

Источник: Mediascope
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233,5
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100,0

139,5

55,6
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Сервис по бронированию отелей B O O K I N G . C O M  с этого года 
В К Л Ю Ч А Е Т  В  С Ч Е Т А  своим российским партнерам 2 0 %  Н Д С 

за свои услуги по привлечению клиентов. Раньше политика сервиса позволяла 

предприимчивым отельерам сэкономить на налоге.

« Для предприятий на упрощенной 
системе налогообложения Booking.com  
добавляет к счету 20% НДС, тем самым 
существенно увеличивая издержки малого 
гостиничного предприятия. Сервис, 
пользуясь своим монопольным положением, 
просто переложил всю налоговую нагрузку 
на мелких предпринимателей
РУКОВОДИТЕЛЬ УПРАВЛЯЮЩЕЙ КОМПАНИИ HOTEL CONSULTING РОМАН САБИРЖАНОВ 
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Около 4,5 тыс.
хостелов, мини-гостиниц и апартаментов сотрудничают 
с сервисом Booking.com в Москве, 1,7 тыс. — в Петербурге, 
в целом в городах-миллионниках — 19 тыс. 

рые работали вбелую, ниче-
го не изменилось, говорит 
гендиректор хостела «Кеды» 
и член правления московско-
го отделения «Лиги хостелов» 
Антон Баталкин. Он объясня-
ет: чтобы банк мог провести 
комиссионный платеж лицу, 
которое не является налого-
вым резидентом России, его 
местный партнер должен был 
оплатить НДС с этой комис-
сии и услуги банка по обра-
ботке трансфера, а после того 
как платеж пропускал валют-
ный контроль, тот уходил уже 
в Booking.com.

Включение НДС в комисси-
онные счета Booking.com про-
сто упростило процедуру его 
оплаты, говорят опрошенные 
РБК отельеры. При этом вла-

дельцы хостелов признают, что 
до 2019 года политика Booking.
com позволяла кому-то из них 
не платить НДС.

Booking.com был готов 
принимать оплату комиссии 
любым способом, поэтому 
некоторые партнеры дела-
ли платеж не с официального 
счета ООО или ИП, а со сво-
его личного как физические 
лица, поэтому налоговые 
органы не видели этот пла-
теж, а уплату НДС местным 
партнером сам Booking.com 
не контролировал, объясня-
ет один из собеседников РБК. 
По его мнению, подавляющее 
большинство владельцев ми-
ни-гостиниц оплачивали счета 
с карт физлиц. Теперь эта ла-
зейка закрыта. С учетом НДС 

комиссия сервиса вырастает 
до 12–30%.

Booking.com зарегистриро-
ван в российских налоговых 
органах и «соответствующим 
образом взимает НДС с парт-
неров, перечисляя его рос-
сийскому правительству, в том 
числе в соответствии с новы-
ми правилами, введенными 
в 2019 году», — ответила пресс-
служба сервиса.

Вопрос не столько в том, 
включает ли Booking.com НДС 
в счет или нет, а в общей фи-
скальной нагрузке на малые 
средства размещения, кото-
рые работают по упрощенной 
системе налогообложения, 
считает гендиректор отеля 
«МетаМосква» Сергей Дья-
ков. Он отмечает, что в отли-

чие от крупных сетевых оте-
лей, у которых каналы продаж 
дифференцированы, у неболь-
ших отелей на 20–40 номеров 
Booking.com обеспечивает 
80% загрузки. Общие расходы 
на букинг составляют до 20% 
от оборота, что наряду с рас-
ходами на аренду и другими 
операционными расходами 
ставит под вопрос существо-
вание самого бизнеса, кото-
рый в случае мини-отеля со-
здает до 10–15 рабочих мест, 
не говоря о смежных бизне-
сах, резюмирует Дьяков. При 
этом повышать цены в текущей 
рыночной ситуации владельцы 
гостиниц не могут, констатиру-
ет Енова. $

При участии Ирины Парфентьевой

« В отличие 
от крупных 
сетевых оте-
лей, у кото-
рых каналы 
продаж 
дифферен-
цированы, у 
небольших 
отелей на 
20–40 номе-
ров Booking.
com обеспе-
чивает 80% 
загрузки, 
отмечает 
гендиректор 
отеля «Мета-
Москва» Сер-
гей Дьяков
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ВЛАСТИ ОТКАЗАЛИСЬ ОТ РЕГУЛИРОВАНИЯ РЫНКА АВИАТОПЛИВА

Рост цен на керосин 
оплатят пассажиры
МАРИЯ КОКОРЕВА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Вице-премьеры Максим Аки-
мов и Дмитрий Козак 12 фев-
раля провели с нефтяниками 
и представителями авиаком-
паний совещание, посвящен-
ное стабилизации роста цен 
на авиатопливо. Как сообщил 
РБК представитель Акимо-
ва, там было принято реше-
ние создать межведомствен-
ную рабочую группу, которая 
выработает меры поддержки 
и стабилизации внутреннего 
авиарынка.

Транспорт

^ На 11% вы-
росли цены 
на авиатопливо 
в российских 
аэропортах 
с января по де-
кабрь 2018 года 

По словам собеседника РБК, 
в группу войдут представители 
Минтранса, ФАС, Минэконом-
развития, Минфина, Минэнер-
го и Ассоциации эксплуатан-
тов воздушного транспорта 
(АЭВТ).

Однако, как сообщил РБК 
источник, близкий к одно-
му из участников совеща-
ния, в правительстве отказа-
лись от идеи компенсировать 
авиакомпаниям издержки 
из-за роста цен на авиакеро-
син. «Тема закрыта. Компа-
нии должны изыскать спосо-
бы сократить издержки внутри 
себя», — отметил он. Не на-
шлось аргументов за компен-

сации, в то время как есть 
аргументы против, добавля-
ет источник, близкий к дру-
гому участнику совещания. 
Авиаотрасль и так получает 
40 млрд руб. в год в виде воз-
врата акциза, пояснил он.

«По итогам совместного 
совещания по авиакеросину 
не будет приниматься ника-
ких решений по регулирова-
нию этого сегмента топливно-
го рынка и компенсации части 
расходов авиакомпаний, свя-
занных с топливной составляю-
щей», — подтвердил РБК пред-
ставитель Козака Илья Джус.

Авиакомпании жалуют-
ся на рост цен на топли-

во больше года (стоимость 
авиакеросина с июня 
по декабрь 2017 года вырос-
ла с 43 тыс. руб. за тонну 
до 47,9 тыс. руб.). В конце 
2017 года совладелица авиа-
компании S7 Наталия Филева 
заявила о сговоре российских 
нефтяных компаний, который 
приводит к завышению цен. 
Авиакомпания подала соответ-
ствующую жалобу в Федераль-
ную антимонопольную службу. 
В ФАС по результатам провер-
ки сговора не обнаружили.  

В августе 2018 года Мин-
транс предложил компенсиро-
вать перевозчикам часть трат 
на топливо, чтобы авиакомпа-

На совещании В  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е  решили не возмещать авиаперевозчикам рост 

цен на керосин, который стоил им 50 млрд руб. дополнительных издержек в 2018 году. 

Теперь авиакомпаниям придется П О В Ы Ш А Т Ь  Ц Е Н Ы ,  предупреждает эксперт.
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« Предста-
витель S7 
говорил РБК 
накануне 
совещания 
в правитель-
стве, что 
без допол-
нительной 
поддержки 
со стороны 
государства 
отрасль ожи-
дает кризис
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В 10 раз, 

до 2,8
млрд руб., 
снизилась 
чистая прибыль 
«Аэрофлота» 
за 2018 год 
(по РСБУ), в том 
числе из-за роста 
цен на керосин

Источники: VYGON Consulting, Росавиация

Как росла стоимость авиакеросина в  России

304,00

401,2943,03

54,62

0

Цена авиакеросина,  
тыс. руб./т

Российская цена 
нефти Urals, $/т

Июнь  
2017

Январь  
2019

Октябрь  
2018

В правительстве рассматри-
вают варианты системного 
решения проблем авиаком-
пании Utair (заняла пятое 
место по количеству переве-
зенных пассажиров по итогам 
2018 года), которая в декабре 
допустила дефолт по одному 
из кредитов, заявил РБК вице-
премьер Максим Акимов (его 
интервью см. с. 6). Если для 
вывода компании из слож-
ной финансовой ситуации 
«надо вступить в переговоры 
с собственником, поменять 
менеджмент, привлечь новых 
акционеров, это открытые 
возможности», сказал он.

РБК направил запросы 
основным акционерам ком-
пании — НПФ «Сургутнефте-
газ» (через «дочку» «АК-Ин-
вест» владеет 50,1% Utair), 
правительствам Ханты-Ман-
сийского автономного округа 
(38,8%) и Тюменской области 
(8,4%). Пресс-секретарь пра-
вительства Тюменской обла-
сти Мария Хожаева сообщила 
РБК, что местные власти пол-
ностью согласны с предложе-
ниями Акимова. «При решении 
вопроса нужно рассматривать 
все возможности для решения 
сложившейся ситуации», — 
отметила она.

О банкротстве Utair Аки-
мов отозвался как о худ-
шем и неуместном по мно-
гим причинам способе 
выхода из положения.  
«Не только потому, что 
это крайне болезнен-
ная процедура <….>. Нам 
дорога структура рынка. 
Мы не можем все время 
отрезать (банкротить авиа-
компании. — РБК)», — заявил 
он. Задачей властей Акимов 
назвал расширение конку-
ренции: «Я жду доклада Мин-
транса, в чем заключается 
новая системная модель биз-
неса Utair». 

О том, что компания Utair 
начала процедуру реструк-
туризации семилетнего 
кредита на 18,9 млрд руб., 
который был предоставлен 
ей в 2015 году синдикатом 
11 банков, стало известно 
в декабре. Компания заявила, 
что приостановила выплаты 
процентов по этому кредиту 
до лета 2019 года, чтобы обес-
печить бесперебойную работу 
в низкий зимний сезон и рас-
платиться с поставщиками 
горючего и аэропортами. Utair 
продолжает реструктуриза-
цию долговых обязательств, 
которую планирует завершить 

к середине 2019 года, заявил 
12 февраля управляющий 
директор Райффайзенбанка 
(консультант Utair по реструк-
туризации) Дмитрий Средин.

«Авиакомпания находится 
в постоянном диалоге с бан-
ками-кредиторами в формате 
конференц-звонков, двусто-
ронних встреч, в том числе 
с участием представителей 
акционеров Utair, а также 
многосторонних совещаний, 
в частности в Министерстве 
транспорта», — подчеркива-
ется в сообщении Utair.

нии не поднимали цены на би-
леты. Глава ведомства Евге-
ний Дитрих оценивал размер 
компенсаций в 22,5 млрд руб. 
Позднее президент Владимир 
Путин поручил правительству 
до 1 марта 2019 года сформи-
ровать предложения о компен-
сациях. Но в итоге эту идею 
не поддержали.

В 2018 году Козак объявил, 
что на фоне резкого скачка цен 
на бензин и дизельное топли-
во правительство заморозило 
цены на топливо на внутреннем 
рынке. В ноябре крупнейшие 
нефтяные компании — «Рос-
нефть», ЛУКОЙЛ, «Газпром» 
и «Газпром нефть», «Татнефть», 
группа ТАИФ, «РуссНефть», 

«Нефтегазхолдинг» и «Новый 
поток» — подписали соглаше-
ния о стабилизации цен на неф-
тепродукты. Акимов в интервью 
РБК призвал найти механизм 
стабилизации и для отрасли 
авиаперевозок. «Иначе полу-
чится так: [нефтяники] не до-
брали там, доберем в другом 
месте», — отмечал политик. 
Разработкой этого механизма 
и займется межведомственная 
рабочая группа, пояснил близ-
кий к одному из участников со-
вещания источник.

ЧЕМ ОПАСНЫ ВЫСОКИЕ 
ЦЕНЫ НА ТОПЛИВО
По оценкам ФАС, за послед-
ние три года цены на авиа-

керосин росли в среднем 
на 5–7% в год. В результате 
чистая прибыль «Аэрофло-
та» по российским стандар-
там бухгалтерского учета 
(РСБУ) снизилась в 10 раз. 
В Росавиации отмечали, что 
у пяти крупных перевозчи-
ков — «Аэрофлота», «Сибири», 
«России», «Уральских авиа-
линий» и Utair — доля затрат 
на авиатопливо в общем объе-
ме расходов на выполнение 
перевозок в 2018 году уве-
личилась на 2–7 п.п. Однако, 
по данным ведомства, поднять 
цены на авиабилеты компании 
не смогли — помешал ограни-
ченный спрос.

С января по декабрь 
2018 года цены на авиатоп-
ливо в российских аэропор-
тах выросли примерно на 11%, 
до 54,7 тыс. руб. за тонну. В ян-
варе цены на авиаГСМ незна-
чительно снизились — на 0,14%, 
до 54,6 тыс. руб. за тонну 
(без НДС). Однако в столич-
ных аэропортах Росавиация 
отметила более существен-
ное снижение: в Шереметье-
во цена на керосин уменьши-
лась на 4,9%, до 48,3 тыс. руб. 
за тонну (на одном из трех 
ТЗК), в Домодедово — на 5,8%, 
до 48,8 тыс. руб. за тонну, во Вну-
ково — на 6,5% (до 48,6 тыс. 
руб. за тонну на одном ТЗК) 
и 3,5% (до 49,8 тыс. руб 
за тонну на втором ТЗК).

 Гендиректор «Уральских 
авиалиний» Сергей Скура-
тов в начале июня 2018 года 
говорил, что авиакомпании 
вынуждены повышать цены 
из-за роста стоимости керо-
сина и аэропортовых сборов. 
В S7 отмечали, что из-за кон-
курентного рынка не могут 
диктовать любые цены. Ген-
директор «Аэрофлота» Ви-
талий Савельев пообещал 
не повышать цены на билеты 
на фоне удорожания авиа-
топлива. «Невозможно под-
нять сегодня цены на билеты, 
хотя это была бы вынужден-
ная мера, потому что пасса-
жир не готов платить», — гово-
рил топ-менеджер. Лоукостер 
«Победа», «дочка» «Аэрофло-
та», для компенсации убыт-
ков из-за роста цен на авиа-
топливо решил сделать 
регистрацию на свои рейсы 

в зарубежных аэропортах 
платной. Авиакомпания Utair 
отмечала, что ее затраты 
на авиакеросин за январь—
сентябрь 2018 года соста-
вили 12,77 млрд руб. (рост 
с 24 до 29%), но перевозчик 
не поднимал цены на билеты, 
также ссылаясь на жесткую 
конкуренцию.

Представитель S7 гово-
рил РБК накануне совеща-
ния в правительстве, что без 
дополнительной поддержки 
со стороны государства от-
расль ожидает кризис. РБК на-
правил запросы в «Аэрофлот» 
и Utair.

Руководитель портала Avia.
ru Роман Гусаров отмечает, что 
фактически государство отка-
зало в помощи авиакомпани-
ям. «Дело в том, что авиапере-
возчики с 2014 года, несмотря 
на безумный рост цен букваль-
но на все: топливо, обслужива-
ние, лизинг, — путем сокраще-
ния издержек сдерживали рост 
цен на билеты. Но лимит ис-
черпан, нет никаких внутрен-
них резервов. Авиакомпании 
вынуждены будут поднимать 
цены, но это приведет к тому, 
что рейсы будут недозагруже-
ны, что опять грозит потерями 
и может повлечь рост стоимо-
сти билетов для пассажиров. 
Но если пассажиропоток упа-
дет, то это может спровоциро-
вать уход перевозчиков, осо-
бенно небольших», — замечает 
эксперт.

Управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья 
Жарский считает, что отказ 
от компенсаций — это попытка 
предоставить рынок авиапере-
возок самому себе, заставить 
его развиваться по законам ка-
питалистической экономики. 
По его мнению, в этом случае 
выживут только самые эффек-
тивные компании.

Рынок авиаперевозок стаг-
нирует из-за низкого экономи-
ческого роста, и это замкну-
тый круг, замечает Жарский: 
дорожает авиакеросин и цены 
на услуги аэропортов, авиа-
компаниям приходится под-
нимать цены на авиабилеты, 
чтобы справиться с этими ра-
стущими издержками, доро-
гие билеты вызывают падение 
спроса». $

Как вывести Utair из кризиса



14  • Ежедневная деловая газета rbc.ru

ИТ

КОМПАНИЯ NEWZOO ПРЕДСТАВИЛА ДАННЫЕ О МИРОВОЙ 
ВОВЛЕЧЕННОСТИ В КИБЕРСПОРТ

Россия поднялась 
на киберпьедестал

ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Число зрителей кибер-
спортивных трансля-
ций в мире достигло 
в 2018 году 395 млн 
человек, из них 22 млн 
были из России, посчи-
тали в NewZoo. Однако 
заработать пока 
можно лишь на не-
большой наиболее во-
влеченной части 
аудитории, признают 
эксперты.

По итогам 2018 года Россия 
оказалась на третьем месте 
среди других стран мира 
по размеру аудитории ки-
берспортивных мероприя-
тий и трансляций. Об этом 
говорится в отчете компании 
NewZoo, которая занимается 
игровой и киберспортивной 
аналитикой (есть в распоряже-
нии РБК).

Кто смотрит киберспор-
тивные трансляции и сколько 
на этом можно заработать, раз-
бирался РБК.

ТРЕТЬИ В МИРЕ
Эксперты NewZoo оценили 
общий размер аудитории ки-
берспорта в мире в 2018 году 
в 394,6 млн человек. Показа-
тель включает как тех, кто ре-
гулярно смотрит трансляции 
и посещает мероприятия, так 
и тех, кто делает это реже од-
ного раза в месяц, но не реже 
раза в год — так называемых 
случайных зрителей.  По про-
гнозу NewZoo, в 2019 году раз-
мер аудитории киберспорта 
по всему миру должен вырас-
ти до 453,8 млн человек, а в 
2022-м — до 644,6 млн. Общее 
количество людей, которые 
осведомлены о киберспорте, 
включая тех, кто не смотрит 
трансляции на регулярной ос-
нове и не участвует в меро-
приятиях, по итогам 2019 года 
должно составить 1,757 млрд, 
считают аналитики.

На первом месте по размеру 
аудитории по итогам прошло-
го года был Китай, где показа-
тель составил почти 150 млн 
человек. Второе место зани-
мали США более чем с 50 млн 
зрителей, третье — Россия 
с 22,3 млн человек.

По оценке NewZoo, Россия 
также находится на четвертом 
месте в мире по количеству ки-
берспортивных энтузиастов — 
тех, кто смотрит трансляции 
турниров профессиональных 
команд и стримы (видеотранс-

ляции игрового процесса от-
дельных игроков) чаще одного 
раза в месяц. Таких в России 
насчитывается около 6,8 млн.

Среди активной аудито-
рии, отмечают исследова-
тели, 72% — это мужчины. 
Киберспорт наиболее по-
пулярен в возрастной группе 
от 21 года до 35 лет: к ней от-
носится 54% всей аудитории. 
На молодых любителей кибер-
спорта (10–20 лет) приходит-
ся 24%, на людей в возрасте 
36–50 лет — 20%, на тех, кому 
от 51 года до 65 лет, — 2% ауди-
тории.

Участники рынка считают 
оценки NewZoo завышенными. 
По версии главы киберспор-
тивной организации Winstrike 

Ярослава  Комкова, аудитория 
киберспорта в России сейчас 
составляет около 10–12 млн 
человек, из которых энтузиа-
стами являются около 4–5 млн 
человек. «Размер аудитории 
в 22 млн можно с натяжкой 
насчитать только по региону 
СНГ», — отметил он.

По мнению руководителя ки-
берспортивного направления 
Mail.Ru Group Ивана Возняка, 
цифра в 22 млн человек с уче-
том динамики развития инду-
стрии может быть достигну-
та в ближайшем будущем. «Я 
не согласен с подходом к поня-
тию «киберспортивная ауди-
тория». Я бы отделил зрите-
лей, которые смотрят турниры 
и по сути являются киберспор-
тивной аудиторией, от тех, кто 
формирует и развивает инду-
стрию — профессиональных ки-
берспортсменов и геймеров, 
которые играют в киберспор-
тивные дисциплины», — отме-
тил он.

Как указывает директор 
по стратегическим комму-
никациям киберспортивно-
го холдинга ESforce Ярослав 
Мешалкин, в любом случае 
участники киберспортивно-
го рынка могут монетизиро-
вать только часть аудитории, 
поскольку для рекламодате-
лей важно, насколько часто 
пользователь просматривает 
контент. Игроки рынка дол-
жны работать над тем, чтобы 
превратить случайных зрите-
лей в энтузиастов. «С учетом 
данных разных исследований 
(NewZoo, SuperData и Nielsen, 
PwC, НАФИ и т.д.) мы обыч-
но говорим о 6–12 млн чело-
век, которых можно отнести 
к киберспортивным энтузиа-
стам», — сказал он.Источник: оценки NewZoo

Топ-10 стран по размеру аудитории киберспорта, млн человек   

С Т Р А Н А А У Д И Т О Р И Я  К И Б Е Р С П О Р Т А А У Д И Т О Р И Я  В И Д Е О И Г Р П О Л Ь З О В АТ Е Л И  И Н Т Е Р Н Е ТА

Китай

США

Россия

Бразилия

Индия

Япония

Южная Корея

Мексика

Турция

Вьетнам

900,6650,0149,5

273,7186,652,8

116,266,122,3

149,679,821,1

529,5270,415,3

121,268,114,8

48,929,212,6

91,658,611,2

56,634,011,1

55,437,79,0

« По итогам 
2019 года общее 
количество аудитории 
киберспорта должно 
составить 1,757 млрд, 
прогнозируют 
аналитики NewZoo. 
По их оценке, 
в 2018 году общая 
аудитория составила 
394,6 млн человек
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КОНТЕНТ НА РУССКОМ
Согласно исследованию 
NewZoo, русский язык зани-
мает второе по популярности 
место в киберспортивном кон-
тенте на платформе Twitch — 
видеостриминговом сервисе, 
специализирующемся на иг-
ровой тематике, в том числе 
на трансляциях киберспор-
тивных турниров. Около 15% 
всех киберспортивных транс-
ляций на этом ресурсе ведет-
ся на русском языке. Лидиру-

ет английский с 63,3% от всего 
контента, связанного с кибер-
спортом. По мнению Мешал-
кина, это хороший показатель, 
который отражает как популяр-
ность киберспорта в СНГ, так 
и активность платформы Twitch 
в плане поддержания интере-
са к себе, работы с лидерами 
мнений и т.д.

Twitch была создана 
в 2011 году и принадлежит 
«дочке» Amazon — Twitch 
Interactive. В 2018 году ауди-

тория платформы состави-
ла 183 млн человек, уступая 
только YouTube, на котором 
контент, связанный с играми, 
смотрели около 594 млн че-
ловек, говорится в обзоре 
игрового рынка SuperData 
за 2018 год.

Трансляции киберспортив-
ных игр сейчас занимают 12% 
всего времени просмотра 
на Twitch и YouTube. В про-
шлом году на Twitch приходил-
ся 31%, или $1,6 млрд, от об-
щего объема рынка игрового 
видеоконтента; на YouTube — 
23%, или $1,2 млрд.

Аналитики NewZoo ожида-
ют выхода на этот рынок круп-
ных видеосервисов, включая 
Netflix. А еще киберспортив-
ные трансляции будут прово-
дить традиционные медиа, тем 
более прецеденты уже были 
(турниры транслировали на те-
леканале Sport 1 и на цифровых 
платформах Disney и ESPN). 
Эксперты считают, что тради-
ционные игроки будут привле-
кать аудиторию с помощью 
приобретения эксклюзивных 
медиаправ на контент.

Ярослав Комков считает, что 
сейчас у Twitch нет конкурен-
тов в России и СНГ по охвату 
киберспортивной аудитории. 
«В ближайшее время не пред-
видится конкурентов, у кото-
рых будет продукт примерно 
похожего уровня. Есть отдель-
ные игры, в которых YouTube 
удерживает свою публи-
ку, но если говорить именно 
о трансляциях турниров, то все 
хотят смотреть их именно 
на платформе, принадлежащей 
Amazon», — отметил Комков.

Социальные сети «Одно-
классники» и «ВКонтакте» (при-
надлежат Mail.Ru Group) пыта-
ются конкурировать с Twitch 
на российском рынке, гово-
рит Возняк. По его мнению, эти 
площадки уверенно догоняют 
западных конкурентов. 

РЫНОК БОЛЬШЕ $1 МЛРД
В 2018 году объем мирово-
го рынка киберспорта со-
ставил $865,1 млн, оценила 
NewZoo. В 2019 году этот по-
казатель должен превысить 
$1 млрд, а в 2022-м достичь 
$1,789 млрд. По итогам этого 
года 42% от общей выручки 
в киберспорте будет прихо-
диться на спонсорские сред-
ства, 23% — на медиаправа, 
17% — на рекламные дохо-
ды, связанные с продажей 
брендов. Еще по 9% придет-
ся на взносы игровых издате-
лей, а также на доходы от про-
даж брендированных товаров 
и билетов на турниры.

Указанные оценки рынка — 
это базовый сценарий. Со-
гласно оптимистическому 
варианту, рынок киберспор-
та в 2022 году может со-
ставить $3,2 млрд, песси-
мистическому — $1,3 млрд. 
По какому сценарию пойдет 
развитие, зависит от того, 
как будет расти личная по-
пулярность отдельных игро-
ков и стримеров, насколько 
успешно будут развиваться 
некоторые новые форматы 
контента, а также киберспор-
тивные франшизы, подпис-
ки на премиальный кон-
тент и другие направления, 
говорится в исследовании 
NewZoo. 

NewZoo не приводит оцен-
ки объемов российского 
рынка. По оценке Мешалкина, 
объем российского рынка ки-
берспорта может составлять 
$40–45 млн, — сказал он.

Однако Ярослав Комков 
считает, что размер россий-
ского сегмента рынка ки-
берспорта может составлять 
от $60 млн до $150 млн. «Гло-
бальная сумма $1 млрд где-то 
кажется даже заниженной. 
Но зависит от того, как и что 
считать за оценку рынка», — 
указал он. $

< Киберспорт 
наиболее 
популярен 
в возрастной 
группе от 21 года 
до 35 лет — к ней 
относится 54% 
всей аудитории
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$1,79 
млрд
составит объем 
мирового рынка 
киберспорта 
в 2019 году, 
согласно 
прогнозам 
NewZoo. 
В 2018 году 
этот показатель, 
по оценке 
NewZoo, 
составил 
$865,1 млн

« Трансля-
ции кибер-
спортивных 
игр сейчас 
занимают 
12% всего вре-
мени просмо-
тра на Twitch 
и YouTube. 
В прошлом 
году на Twitch 
приходился 
31%, или 
$1,6 млрд, 
от общего 
объема рынка 
игрового 
видеокон-
тента; на 
YouTube — 
23%, или 
$1,2 млрд



РЭЦ на Российском 
Инвестиционном Форуме 
2019

14-15 февраля, Сочи

В мировой практике акселерация является одним из важнейших инструментов поддержки 
компаний в вопросах выхода на внешние рынки. Наиболее успешные страны уже используют 
инструмент экспортной акселерации. В настоящее время менее 1% от общего числа МСП 
являются экспортерами. Для сравнения — в западных странах этот показатель достигает 
значения в 5-7% и признается недостаточным. Перед нами стоит задача по созданию 
исчерпывающего набора инструментов и стимулов для массового вывода российских 
компаний на экспорт.

Экспорт — это объективный критерий конкурентоспособности компании, в т.ч. поэтому, 
на входе в акселерационную программу, компания должна проходить всестороннюю 
диагностику на предмет соответствия экспортной готовности по направлениям:
конкурентоспособность продукта, маркетинг, человеческие ресурсы, опыт экспортной 
деятельности, финансовые возможности.
В России уже существуют практики пилотных апробаций экспортных акселераций: 
программа «Акселератор экспортного роста» (Минэкономразвития России, РЭЦ), программа 
«Practicum Global shift» (МШУ «Сколково»), акселерация региональных компаний силами 
профессиональных трекеров (РЭЦ, Нижегородская область), стартовал первый онлайн 
экспортный акселератор (РЭЦ, ПАО Сбербанк) и др.

Экспорт туристических услуг — прямая статья доходов для бюджетов различных уровней 
и частного бизнеса. В связи с тем, что туристская индустрия подразумевает комплекс 
услуг, развитие туризма выступает локомотивом для целого ряда отраслей экономики 
и городского хозяйства, а выгодоприобретателями развития въездного туризма становятся 
жители популярных у туристов населенных пунктов и страна в целом. Точками развития 
городского пространства становятся инфраструктура событийного туризма (в первую 
очередь — деловые центры), спортивная инфраструктура, культурно-исторические объекты, 
ресторанный и гостиничный бизнес, транспортная система и проч. 

Экспортный акселератор. 
Учимся торговать 
глобально

Панельная сессия

Интурист как драйвер 
развития городского 
пространства.  
Как привлечь?

Деловой завтрак

Подробнее: www.rusinvestforum.org

2019 год. Реклама. 18+*Практикум Глобал шифт, Рэдисон Блу Резорт энд Конгресс Сентр

16:00 – 17:15
14 февраля, Главный 
медиацентр Олимпийского 
парка, конференц-зал № 14 
(«Толстой»)

8:00 – 9:45
15 февраля, Radisson Blu 
Resort & Congress Centre

Программа:


